

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Miércoles 30 Mayo de 1888.

Año XVI Núm. 4.621.

BARCELONA 25 DE MAYO DE 1888

## FIESTA DE PAZ

Admirable espectáculo ofrecía ayer tarde la cubierta de la fragata «Numancia», donde se celebraba como fausto acontecimiento que conmemorarán los anales marítimos de España y de las potencias hoy representadas por medio de sus naves de guerra en nuestro puerto, el fraternal banquete con que el Gobierno español festejó á los jefes y oficiales de las escuadras extranjeras, con motivo de su galante visita á esta ciudad y de su cordial saludo á la Reina-Regente.

La fragata presentaba fantástico aspecto por estar rodeada la toldilla de globos de luz, al mismo tiempo que reflejaban los rayos de las lámparas incandescentes convenientemente distribuidas.

La mesa estaba situada á babor y de proa á popa. Tenía por cubierta un gran toldo formado de banderas españolas, sin haberse combinado con las de otros países, para evitar susceptibilidades y preferencias. Del toldo descendía una lámpara en el centro con bombas blancas, y cuatro á los vértices con lámparas incandescentes.

La cubierta del buque estaba adornada con multitud de macetas y flores y en la mesa destacaba, entre los muchos ramos, uno en el centro que semejava dos áncoras enlazadas, formado de claveles.

Se veían además en la mesa multitud de centros y candelabros.

Después de la puesta de sol fueron llegando los invitados, siendo recibidos los almirantes de las escuadras al son del himno nacional.

El número de comensales fué el de cincuenta. Ocupó puesto de honor el Sr. Sagasta, teniendo á su derecha al almirante francés y á su izquierda al almirante italiano. Enfrente sentóse el ministro de Marina; á su derecha el almirante austriaco y á su izquierda el contralmirante francés. Entre los comensales se veían además los jefes de Estado Mayor y comandantes de las escuadras, tanto extranjeras como españolas.

## MODAS Y SALONES

Mis queridas lectoras: La llegada de su majestad á esta capital ha hecho que las toilettes de nuestras paisanas, siempre elegantes y lujosas, aumentasen en ricos detalles y caprichosos aditamentos de novedad y de gusto. ¿Quién de vosotras no ha admirado las opulentas damas que el juéves último fueron á felicitar á S. M. la reina por el cumpleaños de su augusto y tierno hijo? ¿Quién no ha contemplado los lindos y frescos trajes que se exhibieron ayer en las carreras? Verdaderamente, después de esta exposición de trajes elegantes, de perfectas toilettes y de caprichosos sombreros, poco me queda que decir en materia de modas que mis lectoras no sepan, y al recorrer la Rambla y visitar los sitios en donde se reúne la buena sociedad barcelonesa, nos parece asistir á un certámen en donde la elegancia, la novedad y la hermosura se disputan el más preciado premio.

Pero, señoras mías, ¿no es verdad que en medio de tanto lujo, de tanto color alegre y brillante, destaca la simpática figura de doña Cristina, más egregia cuanto más sencillos son sus atavíos, y más majestuosa

la, el ministro de Fomento, Capitan general, Gobernador civil y presidentes de la Diputación provincial y de la Audiencia.

Todos vestían sus respectivos uniformes, excepto los señores presidentes de la Diputación y de la Audiencia que iban de etiqueta, luciendo ambos la banda de la gran cruz de Isabel la Católica.

Escusaron su asistencia por encontrarse indispuestos ó por ocupaciones del momento, los Sres. Obispo de la diócesis, Alcalde de la población é introductor de embajadores Sr. Zarco del Valle.

En la mesa sentáronse alternando los jefes españoles y los extranjeros.

Durante el banquete reinó gran armonía, fraternizando unos y otros de tal forma, que las conversaciones convergían todas á estrechar lazos de unión entre las diversas naciones allí representadas.

Al destapar las botellas del champagne levantóse el almirante francés para demostrar la satisfacción que sentía por tan agradable fiesta y para dar gracias por el obsequio que se le dispensaba.

Seguía á este brindis el pronunciado por el almirante italiano, que se expresó en términos parecidos.

El ministro de Marina, con florido lenguaje, precisión de conceptos y facilidad en el decir, pronunció un breve discurso brindando por la marina de las naciones allí representadas y por sus compañeros de profesión.

Inmediatamente el Sr. Sagasta dijo el siguiente discurso:

«Saludo á los Soberanos y á los Jefes de Estado de las naciones de Europa y de América, que aquí están representadas! ¡Saludo á los pueblos que nos han enviado, para honrar á España y á la Reina, á los bravos marinos que veo sentados conmigo en esta mesa! ¡Saludo, permitidme esta escepcion, que todos habeis celebrado con la voz de vuestros cañones, por ser hoy su cumpleaños, á la ilustre Reina de la Gran Bretaña, que hace ya mas de medio siglo que está haciendo la dicha del

cuanto más oscuros son los tonos que para sus trajes elige? Libreme Dios de criticar los vuestros; al contrario, encuentro que el especial cuidado que habeis puesto en presentaros ante nuestra augusta huésped con las más preciadas galas, es prueba de que quereis honrarla, y testimonio de simpatía y afecto. Continúad, pues, ejerciendo ese difícil arte de embelleceros, tan propio y digno de la mujer, y «entremos en materia», que ya que no pueda daros noticias de gran novedad, os comunicaré algunas recién llegadas de París para la próxima estación veraniega.

El buen gusto presidirá á todas las confecciones; la armonía ha de reinar entre los colores lisos y los pékins á grandes ó pequeñas rayas; con estos dos elementos se harán este verano trajes tan correctos como elegantes.

La forma lisa para las faldas y el cuerpo redondo, serán la novedad del verano, novedad aceptada ya por las elegantes de París, aunque sólo se vé en bailes y comidas.

Cuando llegue la época de los baños de mar, las señoritas llevarán como traje de playa la forma Josephine ó Recamier; esta

pueblo inglés!

Yo no sé, yo no sé, como corresponder en nombre de mi querida pátria á las pruebas de afecto, de consideración, de cariño, á los homenajes, á las muestras de respeto que habeis dado, que estais dando, á la ilustre y magnánima Reina, que para dicha y gloria del pueblo español se encuentra al frente de sus destinos.

Permitidme que, ya que habeis venido á este puerto, vosotros que mandais las escuadras mas poderosas que han cruzado los mares, vosotros que teneis en vuestras manos tantos y tan incontrastables medios de destruccion y de muerte, con ocasion de celebrar esta gran ciudad la fiesta de la paz y del trabajo, á que ha invitado á todos los pueblos de la tierra, permitidme, que á nombre de un país modesto, que aunque ha ocupado lugar tan preeminente en la historia del mundo, solo aspira hoy á regenerarse y á engrandecerse con el trabajo y con la paz, os formule el deseo mas ferviente que hay en el fondo de mi corazón y que estoy seguro de que responde á vuestros propios sentimientos. Sed, en todas partes, vosotros que podeis sembrar tan fácilmente por donde quiera que vayais la tristeza, la destruccion y la muerte, lo que habeis sido en España, mensajeros de paz, de vida y de júbilo. ¡Qué gran gloria para mi pátria y para mi Reina si, cuando el mundo tiembla ante la idea de un conflicto, que pudiera encender una guerra por tierra y por mar, tan desastrosa como no la han visto los pasados ni el presente siglo, fuera la gran solemnidad del trabajo que celebra España en 1888 ocasion de que las grandes naciones estrecharan fuerte y definitivamente lazos de fraternidad y de concordia, como vosotros todos los habeis estrechado unos con otros y todos con esta España que os envia, y envia á vuestros pueblos, por mis lábios, el testimonio mas acendrado de su agradecimiento!

Tal es el voto que yo hago al brindar por vuestras respectivas naciones y por los So-

hechura rejuvenecida, digámoslo así, se ha llevado hace cerca de un siglo, y ahora irá perfectamente á nuestras señoritas de talle delgado y flexible.

El verano es la verdadera estación de las modistas, que les permite idear y confeccionar los más bellos caprichos ajustados á la moda y á las combinaciones más graciosas y artísticas; sobre todo, en sombreros, se ven modelos que son verdaderas obras de arte. La combinación de colores y adornos denota el gusto verdaderamente femenino, y el color de la esperanza, el verde, que está tan en boga, se presta á mil cambiantes, según el capricho de las modistas. Hemos visto un gran sombrero de paja, guarnecido de pequeñas flores verdes y blancas, cuyos tallos sostienen lazadas de cinta verde pálido; es de un efecto sencillo y encantador.

Se hacen tambien muchos sombreros de paja negra y en color, y tambien caprichosas combinaciones, lo mismo que en capotas. Citaré una de paja de arroz negra, mezclada con paja color natural; un bullón de tul crema la rodea, y un ramito de flores del campo, color de oro, puesto en el

beranos y Jefes de Estado que las rigen: tal es el ruego ferviente que yo elevo á la Providencia, en presencia de todos vosotros, bien seguro de que si estos votos se realizaran ganarían la cultura y el progreso humano, la grandeza de los pueblos, la civilización del mundo, el bienestar y el porvenir de la humanidad.»

Parecía que el discurso del presidente del Consejo de ministros cerraba ya el brindis, pero habiendo aludido al cumpleaños de la reina Victoria, el comodoro inglés pronunció en su idioma algunos párrafos muy expresivos en favor de España.

Al pronunciar las últimas palabras el comodoro de la Gran Bretaña, los ilustres comensales que ocupaban la mesa confundieron en una sola aspiración, sus almas se unieron en un solo sentimiento, y sus generosos impulsos en un solo deseo, la paz.

Los valerosos marinos y militares, las dignas autoridades, los magistrados, los expertos é insignes estadistas allí reunidos, émulos unos de otros, rivalizando todos en nobilísimas aspiraciones y alteza de miras, parecieron sellar sobre la cubierta de la gloriosa nave que lleva la enseña de una de las primeras glorias de España, la paz que ansía el mundo y que hoy impera sobre toda otra corriente que amanece destruirla contra la opinion general.

Regidas las respectivas naciones allí representadas por el sistema liberal con ministros y monarcas dignos de esa misma libertad con que hoy se rigen las naciones, el Sr. Sagasta, con la elocuencia que le es propia, con la galanura de lenguaje que le es peculiar, con la vehemencia que produce la convicción del pensamiento, condensó en el suyo los sentimientos de todos, abogando por la paz y haciéndoles responder á esta feliz y grandiosa idea como legítima aspiración de la humanidad,

Y efectivamente, en los caballerosos pechos de aquellos personajes pareció desaparecer toda huella de rencor nacional, todo recuerdo que remueve la memoria de fondo se eleva hácia adelante como di-grette.

Otra forma, capeline de paja verde prado, adornada de un grupo de flores de manzano, y un gran lazo, cinta del color de la paja. Tambien es muy linda una capotita de paja color rosa antiguo, adornada de tul rosa y lazo de cinta fall del mismo color.

Para niños y niñas pequeños, lo más elegante son las capelines de gasa rosa ó azul, forradas de seda del mismo color. Choux de cinta de gasa escalonada, y al borde ruche á la antigua, de faille picado, sirviendo de marco á los frescos y angelicales rostros.

Las señoritas estarán adorables con el sombrero Lagardère guarnecido de una degriolade de flores con tallos tiernos y flexibles ó de varias lazadas de cinta de color; sobre el ala, grande y ligeramente levantada de un lado, lazo mariposa. Este mismo sombrero para niña se forrará de crêpe y adornará con grupo de flores sobre la copa. Vuestra,—Ofelia.

Barcelona 23

aquellos dramas sangrientos como los de Trafalgar, Sadowa, Solferino y Sedan.

Que los votos del Presidente del gobierno español hallen la resonancia en los nobles pechos de los marinos extranjeros que ayer han oído sus palabras á bordo de la «Numancia», y ojalá que al llevar á sus respectivas naciones el recuerdo del banquete de ayer, propaguen por donde quiera que surquen sus poderosas naves el recuerdo venturoso de esta *fiesta de paz*.

Terminaremos esta breve reseña, añadiendo que durante el banquete la banda de la fragata interpretó las siguientes piezas musicales:

1. Marcha rumana. Paso doble.—Cánovas.
2. Lohengrín. Fantasia.—Vagner.
3. Africana, Marcha indiana.—Meyerbeer.
4. La cacería, Capricho.—Fremmerber.
5. Mirtos de oro, Vals.—Straus.
6. Brisas locas, Mazurka.—N.
7. Las infantitas, Capricho.—Gotos.
8. Guerra alegre, Paso doble.—N.

La comida fué espléndida.

### CATÁSTROFE HORROROSA

En los siguientes términos dá cuenta de ella un periódico de Madrid:

«Campamento de los Alijares (Toledo), 23 de mayo de 1888.

Tanto con el objeto de dar á ustedes cuenta del suceso, como con el de evitar que puedan cundir la inquietud y el desasosiego entre las muchas familias que tienen parientes allegados entre los alumnos de esta Academia general militar, escribo á ustedes precipitadamente estas líneas noticiándoles el triste y doloroso acontecimiento que hace pocos instantes ha tenido lugar en este campamento.

Como Vds. ya sabrán, llegaba la época que anualmente dedica este centro á las prácticas militares, nos encontramos acampados á cuatro kilómetros de Toledo, ejercitándose los alumnos en la aplicación de los conocimientos teóricos adquiridos durante el curso académico y propios de la noble profesión de las armas.

Designada la tarde de hoy para la construcción y voladura de fogatas, morteretes y hornillos de mina, habíanse adoptado con escrupulosa minuciosidad cuantas precauciones y medidas aconseja la ciencia del minador, á fin de que tales trabajos se efectuaran sin riesgo de ninguna clase.

Hecha la voladura de varias fogatas y morteretes con toda felicidad, y en el momento de dar fuego á la mecha de uno de estos últimos, á presencia de los señores profesores encargados de tal instrucción, el alumno de tercer año D. Carlos Lopez Santistéban, hijo de una de las más distinguidas familias de Toledo, despues de prendida aquella, y en lugar de retirarse, como debía, inmediatamente del sitio en que estaba enterrado el morterete, permaneció en él llevado quizá de irreflexivo entusiasmo propio de su edad, y dando lugar á que el profesor D. José Morales, que presenciaba la operación, le ordenase repetida y enérgicamente que se retirase y acogiese al blindaje construido para el resguardo de dar fuego: repitiendo el segundo la orden, sorprendió á ambos el estallido del morterete, cuya fuerza explosiva arrastró al primero y derribó por tierra al oficial, que afortunadamente no sufrió más que algunas quemaduras en la ropa.

Cuando acudimos al lugar de la catástrofe, presenciada por todo el personal de la Academia, pudimos ver el cadáver del desgraciado alumno, tan horriblemente mutilado, que era imposible reconocerlo.

Tristísima impresión nos ha causado á todos tan inesperada desgracia, mas honda, si cabe, entre los compañeros del infortunado Santistéban, que gozaba de simpatías grandes por sus relevantes condiciones.

Termino, señor director, porque ni la premura del tiempo me dá lugar á ser extenso, ni el estado de mi ánimo, impresionado desagradablemente, me permite entrar en mas detalles.—F. N. A.»

MAHON 30 DE MAYO DE 1888

### ASUNTOS DEL DIA

Ya se ha resuelto el problema. La discusión de las leyes económicas comenzará por el presupuesto de gastos, y aprobados estos en el Congreso, se pondrá al debate el de reforma de impuestos territorial, de cédulas y de consumos, que han de afectar al presupuesto de ingresos, y por lo tanto han de aprobarse antes que este último. Los motivos que se han tenido para fijar este orden los explica un diario oficial.

«Suponiendo, dice, que el sábado se apruebe en el Congreso el presupuesto de Puerto-Rico, y suponiendo, contra el deseo de la gente previsora, que el lunes próximo comenzará la discusión del proyecto de consumos, cédulas y rebajas de la contribucion, esta discusión no acabaría en menos de diez sesiones, y contando tres fiestas intermedias, no pasaría el proyecto al Senado hasta el 10 de junio próximo.

Entonces comenzaría en el Congreso la discusión de los presupuestos generales, y en las diez y siete sesiones que quedarían hasta julio sería imposible discutir en el Senado y en el Congreso el presupuesto general.»

Se ha dicho que la minoría reformista trata de plantear un debate político cuando la corte regrese de Barcelona. Esto podría retrasar mucho la aprobación de las leyes económicas, á no ser que el gobierno, de acuerdo con el presidente de la Cámara popular, adopte el procedimiento que se ha indicado ya, de establecer las mismas horas extraordinarias de sesión para discutir las leyes económicas, que el debate anunciado arrebató al examen de los presupuestos del país.

Mas claro: que si de las seis horas de sesión de la tarde se destinan dos ó tres ó cuatro á materia política exclusivamente, se destinen otras tantas de la mañana ó de la noche á continuar los debates económicos.

Y si esto hace el gobierno, la opinión general lo recibirá con aplauso y con satisfacción.

La difícil situación de Europa, preñada de celos y dificultades, no cambia, pero no se presenta tampoco por ahora ninguna de esas negras nubes que hacen temer inmediata tempestad. La prudencia y el mútuo temor, contienen las impacencias y permiten que sigan abrigando los pueblos la esperanza de no ver turbada la paz.

### TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Viage régio

Barcelona 28.—10 n.

El Rey Oscar, de Suecia, marchará hoy de esta ciudad.

S. M. la Reina Regente presidió los juegos florales, en los que pro-

nunció un discurso el Sr. Menendez Pelayo. Luego tuvo lugar un banquete al que asistieron cien comensales, pronunciándose brindis entusiastas y leyéndose hermosas poesías.

Barcelona 28.—11:55 n.

Se ha verificado la revista militar, que ha estado brillante. La Reina Regente dió la derecha al Rey de Portugal, quien ha salido hoy para Burdeos.

S. M. la Reina ha marchado á Monserrat. Todas las estaciones del tránsito estaban engalanadas. Esperaban á S. M. en aquel célebre monasterio cinco señores Obispos.

El tiempo ha refrescado algun tanto, por efecto de las tormentas de estos días.

Nacional

Madrid 28.—11 m.

### LOTERIA

24643	14277	21686	4128
7877	25062	(12905 Mahon.)	

Madrid 28.—10 n.

Insistese que se nombrará al señor Antunez gobernador de Madrid y al Sr. Fiol de Barcelona.

El Congreso ha acordado asociarse á las manifestaciones de adhesión y respeto que tributa á la Reina-Regente Barcelona. El periódico «El Progreso» revela la exposicion.

Ha sido aprobada la totalidad de los presupuestos de gastos de Puerto-Rico, discútese los de ingresos y despues los generales del Estado.

Extranjero

Circulan rumores de que en Haití se trama una revolucion.

Con grandes fiestas se ha inaugurado el carril que llega á Turkestan habiendo causado el suceso gratisima impresion en Rusia por considerarlo de gran importancia.

Repitense en Irlanda las protestas con motivo de la intervencion del Papa.

El hundimiento de un andamio que se habia colocado en las obras que se practican en el teatro de Nytre de Berlin ha causado muchas victimas siendo general la consternacion.

Continúa mejorando el Emperador Federico III.

En el banquete celebrado en Laine Mr. Floquet pronunció un elocuente discurso en favor de la agricultura pidiendo imiten todos la actitud del ejército en defensa de la libertad.

### Gacetilla

Noticias militares.—Mañana, por ser la festividad del Santísimo Corpus Christi, vestirán de gala las tropas de la guarnicion, izándose el pabellon nacional en todos los edificios militares y por la fortaleza de Isabel II se harán las tres salvas de Ordenanza durante la procesion.

Una compañía del 8.º batallon de artillería de plaza con la música del regimiento infantería de Mindanao escoltará la pro-

cesion que saldrá de Santa María á las seis de la tarde y cuya marcha será abierta por la fuerza del puesto de la Guardia civil.

El resto de la fuerza de dicho batallon de artillería y el regimiento de Mindanao cubrirán la carrera por las calles donde ha de pasar la procesion, cuyas fuerzas serán mandadas por el Sr. Coronel D. Luis Diaz Argüelles, primer jefe del mencionado octavo batallon de artillería de plaza.

De los diferentes cuerpos é institutos de esta guarnicion se nombrarán comisiones para asistir á dicha procesion.

—La revista de Comisario tendrá lugar el dia 1.º de Junio próximo á los cuerpos é institutos de esta guarnicion y de la fortaleza de Isabel II.

Los señores jefes y oficiales de reemplazo, comisiones activas del servicio, pensionistas de San Hermenegildo y demás que deban revistarse presentarán dicho dia en la Secretaría del Gobierno militar de 9 y media á 10 de la mañana sus justificantes, pasando á recogerlo de 11 y media á 12.

La revista de edificios militares tendrá lugar el dia 2 en esta plaza y el dia 4 en la fortaleza de Isabel II.

Pagos.—Han sido satisfechos los libramientos al empresario de las últimas obras verificadas en el Lazareto súbico de este puerto.

¡Ya era hora! habrá pensado el empresario, aunque afortunadamente en España esta clase de operaciones se efectúan como en esta ocasion, con una rapidez y puntualidad envidiables.

Gala.—Por ser hoy San Fernando, Rey de España, los individuos del arma de ingenieros, de que es Patron dicho Santo, han vestido de gala.

Quincalla.—Llaman la atencion del público los mostradores del establecimiento de D. Luis Gimier. En ellos se halla expuesta una rica y variadísima coleccion de objetos de quincalla nacional y extranjera, dignos, por sus inmejorables condiciones, de ser apreciados por toda persona que se precie de tener buen gusto.

Piso.—Por parte del Municipio se está hoy arreglando, provisionalmente, el de la calle de la Arravaleta á fin de que pueda mañana pasar por ella la procesion del Corpus.

Obras.—Adelantan rápidamente las del primer trozo de la carretera de Mahon á Ciudadela.

Lo consignamos con placer, deseando que su terminacion sea pronto un hecho.

Defuncion.—Ayer, víctima de cierto ataque, falleció en esta ciudad, casi repentinamente, el conocido fabricante de jabon Luis Montoya. E. P. D.

Pescado.—Nuestra Pescadería ha estado hoy bastante abastecida; el precio, sin embargo, ha sido muy alto.

Salida.—Para Palma la ha verificado, en la tarde de hoy, el Ayudante de Obras Públicas D. Rafael Collado.

Aduanas.—El Vista de la de este puerto, D. Jesús Bernal, ha sido nombrado Administrador de la recientemente creada en Manacor.

Tiempo.—Vario estos días, sin que previamente nos lo hayan anunciado ningún

sabio astrónomo. Ayer cruzaron como avergonzadas, algunas nubecillas por el horizonte, y anteayer hubo de todo; sol, aire, nubes y hasta lluvias en las primeras horas de la mañana. Refrescáronse un poco los primeros calores del verano que nos echa encima, pero volvemos á sentirlos hoy, sin duda para no despedirse hasta setiembre. Esta profecía no es de Noherleson.

Frios.—Los tardíos son este año una calamidad para la vega de Gandía, pues retrasando la madurez de sus frutas y verduras tempranas, les ha quitado gran parte de la estima que tenían otros años. Ahora ha comenzado el embarque de los tomates, aunque en pequeña escala. Los precios corrientes en aquel mercado, son: albaricoques, 2'50 pesetas arroba; judías finas, 7; id. gruesas, 3 á 4; tomates, 1 y 1'25.

Visita.—El Sr. Comodoro de la escuadra inglesa surta en este puerto, ha visitado en la mañana de hoy acompañado de un Ayudante, al Sr. Comandante de Mariaca de esta Provincia.

Tabacos.—Ayer dimos cuenta de haberse recibido en esta ciudad 43 cajas tabaco, pero, á pesar de esto, aún son siete las clases de tabacos que faltan.

Semaforo.—Al amanecer de hoy, el de la Mola ha anunciado hallarse á la vista una escuadra y á las seis ha avisado que pasaba de largo á mucha distancia. Sin duda sería la francesa que se dirige á Argel según nuestras noticias.

Congreso.—El proyecto de contribucion territorial lo combatirán los diputados republicanos Sres. Pedregal, Muro, Prieto y Caules, Becerro de Bengoa y Azcárate. Además el Sr. Prieto y Caules consumirá turno en contra de los presupuestos de la Península.

Exportacion.—Para Palma han sido embarcadas en la tarde de hoy 43 cabezas ganado vacuno, 163 lanar, 12 cabrio y 2 mular. Total 222.

Procesion.—La que saldrá mañana á las seis de la tarde de la Parroquia de Sta. Maria recorrerá las calles siguientes:

Plaza de la Constitucion, calles de la Iglesia, Buen-Aire, Hannover, Moreras, Cos de Gracia, Estrella, Gracia, Infanta, Anunciavay, Norte, Arravaleta, Nueva y Plaza de la Constitucion.

Acertada disposicion.—La Alcaldía de esta ciudad ha dispuesto que sean regadas las calles de las Moreras y Cos de Gracia por tener que pasar por allí la procesion del Corpus.

¡Atrás!—Decididamente no sabe el celebre *Papelón* lo que se... liberaliza.

A EL BIEN PÚBLICO no le parece mal; sino todo lo contrario, que la Autoridad Civil trate de reprimir las demasías de los muchachos: lo que no nos parece bien es que no se sepa distinguir entre los que se conducen dignamente y los que se complacen en causar molestias al vecindario. Bien claro lo dijimos, y sin embargo *Papelón* no ha sabido entendernos ¡Si será ignorante!

Es falso, asimismo, que EL BIEN PÚBLICO quiera establecer diferencias de razas, como asegura *Papelón*. Quédese tan bajo oficio para quienes azuzan un día y otro día las pasiones de la clase pobre contra la

rica Nuestro suelto del lunes titulado *¿Qué hay?*, es la mejor prueba de que abominamos de esos privilegios que tan gratuitamente nos atribuye *Papelón*. ¡Si tendrá frescura!

¡Ni la de un melon en pleno invierno! No decimos más, porque para contestar á ciertas *quijotadas* no es la pluma el mejor instrumento, sino el *pito*.

Y como hay más días que longanizas, y *Papelón* ha de continuar haciendo el papel de caballero de la triste figura, renunciemos por hoy á la silba á que se ha hecho acreedor con sus genialidades del genero sandio.

Con qué, hasta luego, *Papelón* incógnito.

Lotería.—El billete premiado número 12.905 del sorteo celebrado el 28 del actual ha sido despachado en la Administracion de Loterías núm. 5 de D. Diego de la Torre establecida en el estanco de la calle de la Arravaleta.

Viaje feliz.—No es raro ver nacimientos en alta mar, pero lo que tal vez nunca se haya visto es lo ocurrido ultimamente en el vapor «Savoie», de la Sociedad francesa de Transportes Marítimos, que llegó á Santos con siete pasajeros más de los que se embarcaron en Marsella.

Dos de los siete nacidos en el viaje eran gemelos y todos ellos seguían perfectamente lo mismo que sus madres.

Los choques de trenes evitados.—En la Seccion oficial de la Exposicion Universal de Barcelona, figurarán algunos inventos de nuestro amigo el capitan de Ingenieros D. Mariano Rubio. De ellos nos ocuparemos tan detenidamente como se merecen, y por hoy nos limitaremos á dar cuenta de un sistema de indicaciones para evitar choques de trenes. La instalacion de los aparatos que componen el sistema, que no pueden ser mas sencillos, se terminará uno de estos días.

Consiste el sistema en establecer un medio que indique á los guardas situados en cada kilómetro, en los pasos de nivel, obras de fábrica, etc., el paso de los trenes por la seccion de via limitada por las dos estaciones contiguas, señalando además la direccion que siguen, con lo cual podrá cualquiera de aquellos detener el tren por medio de su banderola, cuando no esté anunciado ó siga una direccion contraria á la del aviso recibido.

Para esto se establece en el puesto de cada guarda un sencillo galvanómetro, reunidos los de cada seccion por una línea telegráfica que termina en las dos estaciones. En cada uno de estas hay una pila y un conmutador, además del correspondiente galvanómetro; los polos positivos, por ejemplo, de ambas pilas van á tierra, y los negativos á la línea. El conmutador sirve para comunicar la línea con la pila ó con tierra.

Al salir un tren de una estacion, el jefe de ésta envía la corriente á la línea, con lo cual las agujas de todos los galvanómetros se desvian á un lado de su posicion media, con lo cual *todos los guardas* sabrán que, por ejemplo un tren *descendente* circulará por su seccion. Claro es que si un tren *ascendente* pasara á la vista de alguno de ellos, con su banderola lo pararía.

El caso contrario acontecería si hubiera sido el jefe de la estacion opuesta el que hubiere enviado la corriente á la línea, pues la aguja de un galvanómetro se desvia en sentido diferente cuando cambia el

sentido de la corriente eléctrica que por él circula.

El jefe de la estacion debe llevar el conmutador á la posicion de *tierra* cuando reciba el despacho de haber llegado el tren á la estacion próxima, con lo cual los galvanómetros marcan cero.

En caso de que al jefe se le olvidare avisar la salida, el primer guarda prepararía el tren, con lo cual se podría subsanar el error.

Si los dos jefes dieran la salida en el mismo instante, los galvanómetros marcarían *cero*, por circular por ellos corrientes iguales y contrarias, con lo cual los guardas pasarían ambos trenes á la salida de sus respectivas estaciones.

Finalmente, si una averia interrumpiera el circuito eléctrico, tambien los galvanómetros marcarían *cero*. Los guardas pasarían el tren, pecando las señales por exceso de precaucion, pero nunca por defecto.

En resumen, el sistema se reduce á avisar á los guardas el paso de los trenes y su direccion; todo tren cuya marcha no haya sido anunciada ó cuya direccion no sea la marcada por los galvanómetros, debe ser detenido.

Todos los olvidos, averias, etc., etc., se traducen en órdenes de *alto* á los trenes, lo cual es una garantia de acierto.

No requiere mayor instruccion en los guardas, puesto que su mision se reduce á mirar de que lado está desviada una aguja.

No se basa el sistema en el cuidado de una sola persona, pues si un guarda no detiene, por distraccion ó ignorancia, lo hará el siguiente.

Tampoco requiere ningun sacrificio de las empresas, pues el gasto sería el de unas diez pesetas por kilómetro, mas el del hilo de la línea telegráfica, lo cual se comprenderá sabiendo que un galvanómetro, sin graduacion, podría costar únicamente unas cinco pesetas, construyendo muchos.

Prescindiendo del importe del alambre, el gasto de unos dos mil duros para una compañía cuya red fuera de mil kilómetros, sería bien insignificante.

Pobre y rico.—Los diarios de Lisboa dan cuenta de que un pobre muchacho, vendedor de décimos de la lotería de España, llegó tarde á la administracion para devolver unos décimos que no habia conseguido vender, y cuando se juzgaba arruinado por aquel contratiempo, pudo observar que aquellos décimos del número 8.861 habian sido agraciados con el premio mayor.

Cuando la gente, que no habia hecho caso de las lamentaciones del muchacho, supo que era rico, empezó á darle tales muestras de amistad que la policia tuvo que intervenir para que no fuese víctima de sus nuevos amigos.

Buen pensamiento.—Un arquitecto de Sevilla ha terminado un proyecto de construcciones urbanas, que si se pone en ejecucion llegará á reportar grandes beneficios á los propietarios y habitaciones cómodas y salubres á la clase obrera.

Se trata de la construccion de treinta fincas por año, que serán enajenadas en pública subasta, á imitacion de los bienes del Estado, es decir, á pagar en diez años, ó sea al tanto por ciento del capital en que sea subastada cada casa, distribuido en diez plazos anuales.

Contra las ratas.—Dice un periódico inglés, que para evitar el que las ratas pro-

duzcan perjuicios, basta colocar á la entrada por donde se crea está el paso de ellas, una mata de ruda seca á la sombra, para preservar los objetos de los perjuicios que causan esos roedores.

Noticias de Ciudadela copiadas de «El País» de ayer:

Esta mañana hemos recibido el siguiente telegrama:

Pollensa 28 Mayo 1888.

«Celebrada reunion magna asunto vapor. Constituida Junta. Gran entusiasmo. — R. Martorell.»

Como se desprende del texto de esta comunicacion que en su natural pero expresivo laconismo ofrecemos á nuestro lectores, los pollensines se manifiestan animados de fervoroso anhelo para cooperar al sostenimiento del vapor. Ciudadela se halla colocada en la situacion de demostrar que no es pompa vana lo que ofrece en sus manifestaciones y con su representacion, sino espíritu de verdadero progreso y anhelo fervoroso tambien de contribuir á la prosperidad de nuestro querido y patrio suelo. Levantemos sin apatías ni desmayos ese mismo espíritu por encima de todo. Que haya intereses heridos y lastimados en un limitado número de individuos, cuidemos en lo posible de repararlos como buenos hermanos; pero que todo el mundo se convenza de que la honra y la prosperidad de Ciudadela están comprometidas en el sostenimiento de la línea de vapor inaugurada. No es cuestion de una clase ni de un partido, sino de toda la sociedad ciudadelana. El que más se figura que ni le va ni le viene tamaña empresa, se puede ver obligado un día á trasladarse con toda urgencia á Mallorca ó á la Península, y si ha despreciado lo que la fortuna hoy le ofrece, sus remordimientos han de ser amargos. Que se comprenda bien que *jugamos el todo por el todo*.

—Se ha concedido un mes de licencia para poder pasar á Barcelona á nuestro distinguido paisano D. Gabriel A. Morera Coronel de Caballería, á quien deseamos feliz viaje.

—Remitido.—Sr. Dr. de «El País» — Muy Sr. mío: Ruego á V: se sirva insertar en el periódico de su digna direccion las siguientes líneas, anticipándole desde luego las más expresivas gracias, este su atento S. S. Q. S. M. B.—Francisco Amengual.

Los perentorios trabajos á que dá lugar el despacho del vapor «Santiga», de cuya consignacion estoy encargado, impidieronme, muy á pesar mío, asistir á la improvisada reunion que tuvo lugar en la mañana de ayer, en las oficinas del Banco de Ciudadela.

Y toda vez que según mis noticias no se hicieron constar en ella como habia recomendado especialmente, las escenas legales de mi ausencia; temeroso de la estrañeza, que acaso haya podido causar en los valiosos elementos de aquella junta, particularmente en la notable representacion de Pollensa, puesto que á pesar de la insignificancia habitual de mi personalidad, reunía en aquellas circunstancias el doble carácter de Presidente accidental de la Sociedad convocadora, y el de primer y principal promovedor en ésta de la venida del «Santiga», debo hacer constar:

Que sentí en extremo no poder aprovechar la ocasion de manifestar con cierta publicidad las verdaderas simpatías que supieron captarse los distinguidos pollensines durante las cortísimas horas que nos dispensaron la honra de permanecer entre nosotros:

Que me consta positivamente, por más que se haya pretendido indicar lo contrario, que nuestro entendido y celoso Diputado á Cortes, está muy dispuesto en ésta como en todas las demás ocasiones que se presenten para proporcionar alguna mejora á esta poblacion, á prestarnos incondicionalmente su decidido y valioso apoyo:

Y por último; que en este asunto de procurar estabilidad á la vía de comunicacion que acaba de establecerse por medio del vapor «Santiga», principal movíl de la venida á esta Ciudad de los pollensines, como en otro cualquier asunto que me honren estos proponiendo mi concurso, estoy y estaré siempre decidido con entusiasmo á coadyuvar con empeño en la medida de mi escasa pero leal influencia.— Ciudadela 26 Mayo 1888. — Francisco Amengual.

Contra las quemaduras.—Un remedio eficaz contra las quemaduras.

Derramar lentamente el contenido de un sifon de agua de Selz, sobre la parte quemada. El dolor se calmará casi instantáneamente y la curacion será rápida.

Este buen resultado depende de que el ácido carbónico que contiene dicho líquido produce una baja temperatura en la quemadura.

A heredar.—Por una fiscalía militar de Madrid se llama á las personas que se consideren con derecho á los bienes dejados por fallecimiento del Excmo, señor teniente general D. Carlos de la Torre.

Las reclamaciones se presentarán en la dicha fiscalía, sita en la calle del Barquillo, número 29, para lo cual se ha señalado el plazo de treinta dias.

Fenómeno raro.—Dicen de San Sebastián que hace tres ó cuatro dias llama la atencion de los curiosos la capa de color de ocre con que se halla cubierta el agua en el puerto, la cual, en la bajamar, hace que se adhiera en los cascós de los buques surtos en los muelles, siendo difícil su limpieza.

El mismo fenómeno se ha observado también en los charcos formados por la lluvia que cayó el miércoles en algunos paseos de la poblacion y huertas cercanas, creyéndose que sea azufre la materia extraña de que se trata.

Descuentos.—Dice «El Liberal,» de Madrid rectificando un suelto de «La Correspondencia,» que las 100.000 pesetas de descuento calculadas en el presupuesto por el personal de enseñanza, no se refiere al de maestros, si no única y exclusivamente á los institutos de segunda enseñanza y escuelas normales, cuyos profesores, por cobrar en lo sucesivo de los fondos del Estado, estarán sujetos al descuento del 10 por 1000, en lugar del dos y medio á que estaban antes.

Vinos.—La elevacion de los derechos sobre los vinos en la República Argentina no ha podido producir peores resultados, pues no solamente ha disminuido la importacion de vinos de todos los países, sino que las rentas de aduanas de dicha República han tenido en un año la importante baja de un millon de pesos. Para España ha sido también dicha medida de consecuencias desastrosas. De 20.828 pipas de vino tinto español que entraron durante el primer trimestre de 1887, ha disminuido el comercio á 6.920 en igual periodo del año actual. En los vinos de mesa, la importacion en el mismo periodo desciende de 41.450 cuarterolas á 8.000.

El ministro de España en Buenos Aires trabaja activa y enérgicamente para conseguir la modificacion de esa medida, que á un tiempo perjudica al Tesoro en la República Argentina y al comercio de esta nacion con España.

## Movimiento del Puerto.

Despachados el 30.—Para Palma vapor «Menorca» Capitan D. José Caldés con 16 tripulantes efectos y la correspondencia.

Para Pollensa laud «Providencia» patron Miguel Buenaventura con 5 tripulantes y lastre.

## Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Fernando Rey de España.

Mañana os hace la visita á Ntra. Sra.

del Amor hermoso en Sta. Maria.

Festividad del Señor Sacramentado; se celebra con toda solemnidad en Sta. Maria: á las 9 y 1/2 se descubre S. D. M., Nona cantada y la misa mayor que será concertada como de costumbre, ocupando la sagrada cátedra D. Antonio Pons Economo de S. Francisco, despues la misa última, quedando el Señor de manifiesto: á las 4 solemnes Vísperas, Completas y Santo Rosario, á las 6 saldrá la procesion de precepto terminando con la Bendicion con el Santísimo Sacramento. Toda la Octava estará el Señor de manifiesto en la misa mayor á las 9 y media. y por la tarde á las 4 en las Vísperas y Sto. Rosario.

En las parroquias del Cármen y S. Francisco de Asis; en honor de la gran festividad la misa mayor será solemne con exposicion del Señor, é igualmente por la tarde en las Vísperas y Rosario.

En la iglesia de Sta. Eulalia, á las 7 y media misa con general comunion para los asociados á la Corte Eucarística, fervorines y motetes cantados con armonium. Por la noche se dará principio al piadoso y solemne Novenario dedicado por reglamento á Jesus Sacramentado, Rosario y Meditacion, estacion mayor y letrillas cantadas

Viernes 1.º de Junio, en Sta. Maria, la misa de Desagravio y Comunión Reparadora tendrá lugar á las 7 igualmente la Comunión general para fines del Mes de Mayo con actos de Consagracion y Ofrenda á Maria Santísima. En el Cármen se practica á las 6; en S. Francisco á la primera misa; en S. José á las 5 y en la Concepcion á las 6 y media.

En las Concepcionistas, mañana á las 6 y media misa y comunión, despues se manifestará S. D. M. dándose principio al piadoso ejercicio del Mes de Junio dedicado al Sacratísimo Corazon de Jesus como se acostumbra todos los años. Los dias siguientes al anochecer.

### Santo de mañana

✠ SS. Corpus Christi, Nuestra Señora del Amor Hermoso, Stas. Petronilla y Angela Merici vírgenes

## Seccion comercial

Barcelona 28.—2'40 t.	
4 por ciento Int. fin próximo	68'57
4 por ciento Ext. fin próximo	71'22
4 por ciento amortizable..	85'75
B. H. de Cuba.	100'75
B. H. Colonial	46'00
F. C. de Barcelona á Francia nuevas	55'56
F. del N. de España	60'75
Orenses.	13'25
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'00
Id. Norte.	00'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Trasatlántica.	00'00
Empeños del casino Mercantil	
Interior	16 rs. paga alcista.
Exterior	20 rs. paga alcista.
Madrid 28	
4 p.00 Interior.	68'40
4 p.00 Exterior.	00'00
4 p.00 amortizable.	75'90
Bills. Hipots. de Cuba	100'90

## ANUNCIOS

### Alcaldía de Mahon

Reemplazos

Los soldados con licencia ilimita la Jaime Roig Marí de Vicente y Catalina, y Bartolomé Muntaner Vich de Bartolomé y Antonia, se servirán presentarse en esta Alcaldía para enterarles de un asunto que les interesa.

Mahon 30 de Mayo de 1888.—Sebastian Vinent.

### NODRIZA

Se desea una, el cartero del pueblo de San Luis dará razon.

# GRAN BARATURA

## SOLO POR 15 DIAS

### EN LA TIENDA DEL SR. ROTGER

#### 16 Arravaleta 16

Habiendo llegado de verificar compras en Barcelona y haber obtenido una parte de géneros á una mitad de su respectivo valor, desde hoy los pongo en venta para favorecer á mis parroquianos y al publico en general; á unos precios sumamente módicos. He aquí algunos:

Un estenso y variado surtido Viechés novedad á 5, 5 1/2 y 6 cénts. palmo. Indianas para vestidos modernas á 3 1/2 cénts. palmo. Cretonas de última novedad (varios dibujos) á 3 1/2, 4, 5 y 6 cénts. palmo. Listas superiores para vestidos y camisas á 4 y 4 1/2 cénts. palmo. Malesquines, ó sean valluts para pantalones á 5 1/2 cénts. palmo. Pañuelos sarga de seda, superiores, los de 4 pesetas se dan á 2 pesetas. Percales para camisas y vestidos, hermosos dibujos á 6 cénts. palmo. Pañuelos percal para la cabeza, buena clase á 10 cénts. uno. Pañuelos de seda grandes para la cabeza á 1 peseta uno. Pañuelos de seda, bonitos para la mano á 2 y 2 1/2 rs. uno. Lanas para vestidos, varias clases y precios á 4, 5 y 6 cénts. palmo. Lanas para vestidos doble ancho para Señora á 2 pesetas cana. Camisas de india, varias clases á 5 rs. vn. una. Bñabas blancas de piqué, grandisimas flejo Superior á 13 pesetas una. Corbatas de seda de gran novedad á 1 peseta.

Un estenso surtido pañuelos de la Exposicion á 25 cénts.

También se encontrará recién recibido un estenso surtido de géneros extranjeros como son: Moarés para adornar vestidos; Surach seda; Voilé negro; cenefa para mantos; rasos algodón, lisos y con dibujos; rasos de seda; Lanas; casimires; granadinas; lana para vestidos; Cortinages de croxé; y una gran infinidad de otros géneros que sería largo mencionar.

NOTA.—Los céntimos son de escudo.

# LA PREVISION

Primera Sociedad española de seguros sobre la vida á

PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli. 8

Capital social 5.000.000 de ptas.

Presidente  
Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vicepresidente  
Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

Vocales  
Sr. D. José Amell.  
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.  
Sr. D. Ramón de Siscar.  
Sr. D. Lorenzo Pons y Chlerch.  
Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.  
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.  
Sr. D. Juan Prats y Rodés.  
Sr. D. Odón Ferrer.  
Sr. D. N. Joaquín Carreras.

Comision Directiva  
Sr. D. Fernando de Delás  
Sr. D. José Carreras Xuriach.  
Sr. D. Roberto Robert y Surís.

Administrador  
Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para formacion de dotes, redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay también el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al Delegado en Menorca D. Pascual José Hernandez, Mahón. 3. Arravaleta 3.

## SUBASTA

El domingo 17 de Junio se venderá en licitacion verbal en casa de D. Antonio Pons y Alzina vecino de Alayor por ante el notario de esta residencia D. José Vinent y Seguí, cuatro piezas de tierra, dos viñas y una casa, sitas esta en la calle de S. Antonio de dicha villa, las tierras en el Camisiquiat, camino de Son Gall, Camps y Plans de Turmedeu del término de la misma y las viñas en Biniguada y el Camps del propio término; arregladamente á las condiciones que con los títulos de propiedad quedan de manifiesto en poder del referido notario, de cuyo pliego de condiciones obra copia en poder del espresado D. Antonio Pons.

## VACUNA EMPILT

Llegada la época más propicia para la vacuna (empilt), desde hoy se inoculará los jueves y domingos á las 4 de la tarde en casa Cursach, Cos de Gracia 2. Se venden tubos y cristales de linfa vacuna garantizando el éxito á 2 pesetas el cristal y á 5 pesetas el tubo.

A los pobres que acrediten esta circunstancia mediante papeleta de la Alcaldía se les vacunara gratis.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.